



ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS

Presidente: Renata Avila Anaya

Moderadora: Vania Chávez Sampson

Oficial de Conferencias: Sofía Mañón Vargas



“El conocimiento es poder. La información es liberadora.
La educación es la premisa del progreso”
- Kofi Annan

Estimados delegados,

Es un honor y un privilegio darles la más cordial bienvenida a TOLMUN 2023. En nombre del Tecnológico de Monterrey, al igual que del Comité Organizador les extendemos un cordial saludo y un agradecimiento por formar parte de nuestro Modelo de las Naciones Unidas 2023.

TOLMUN siempre ha sido una oportunidad única para que ustedes, líderes del mañana, exploren y aborden los desafíos globales más importantes e interesantes de nuestro tiempo. Durante los próximos días, tendrán la oportunidad de representar a diferentes naciones y desempeñar un papel crucial en la búsqueda de soluciones a problemas internacionales complejos usando el poder de la investigación y del debate.

No hay duda de que lo más importante en un modelo son ustedes, los delegados, que con su entusiasmo al momento de participar fomentan un ambiente diplomático y competitivo, los mejores delegados son aquellos que están comprometidos con sus objetivos, los que defienden su posición y aquellos que sobre todo impulsan las ideas que contribuirán a la construcción de un mundo mejor. Sabemos que debatir y defender una postura puede llegar a ser tedioso, sin embargo, su esfuerzo y su voluntad de hacerlo hacen la diferencia.

El objetivo principal es que enriquezcan y consigan una experiencia que principalmente les amplíe su perspectiva sobre el mundo en el que vivimos, mientras que ustedes como delegados, desarrollen habilidades diplomáticas, hagan conexiones y fomenten ese espíritu de conciencia global que tanto se necesita hoy en día. Esta experiencia los forjará como individuos y contribuirá a su desarrollo académico y mucho más importante, personal. Aunque los retos, el estrés y la discusión lleguen a ser exigentes, les aseguramos que al final todo les será gratificante.

Nunca dejen de participar, debatir, escuchar y, sobre todo, aprender.

En nombre de todo el comité organizador, muchas gracias por su valiosa participación en TOLMUN 2023, buena suerte delegados, les deseamos mucho éxito.

Atentamente:

Juan Pablo Sánchez Saldívar
Secretario General

Valeria Tapia Morales
Subsecretaria General



CARTA DE BIENVENIDA A DELEGADOS DE MESA

Queridos delegados y delegadas.

Extendiendo un saludo, les damos la bienvenida a la Organización de Estados Americanos (OEA). Es un honor trabajar con ustedes para resolver los problemas de movilidad y polarización que hoy en día afectan a América; así mismo les agradecemos por su trabajo e interés en los mismos.

Recordemos que nuestro trabajo sirve a un bien mayor, y esperamos que su presencia en nuestro comité les permita desarrollar sus habilidades de investigación, pensamiento crítico y sobre todo, adquirir una comprensión más profunda de los desafíos globales, pero más puntualmente de América a través de procesos de negociación, diplomacia y resolución de conflictos que se llevan a cabo en la OEA.

Nosotros como mesa, esperamos por parte de ustedes, Delegados y Delegadas, un perfecto conocimiento de los temas mencionados en este manual y la posición de su delegación ante los mismos, para que así, el debate se pueda dar de una manera fluida y eficaz.

Esperamos que su presencia en este comité les proporcione una grata experiencia de liderazgo al asumir roles importantes en los debates y en la toma de decisiones.

Sean todos bienvenidos y bienvenidas, atentamente mesa directiva OEA:

Presidenta: Renata Avila Anaya
Moderadora: Vania Chávez Sampson
Oficial de conferencias: Sofia Mañón Vargas



ACERCA DEL COMITÉ

La Organización de Estados Americanos (OEA) es un organismo internacional regional compuesto por los países del continente americano. Fue establecida el 30 de abril de 1948 con el propósito de promover la cooperación, la paz, la seguridad y el desarrollo en el hemisferio occidental. Actualmente, la OEA cuenta con 35 Estados miembros, que incluyen a la mayoría de los países de América del Norte, América Central, América del Sur y el Caribe.

Esta organización opera como un foro donde los Estados miembros pueden discutir y cooperar en una amplia gama de temas que afectan a la zona. Su sede se encuentra en Washington D.C., Estados Unidos, y su estructura incluye la Asamblea General, el Consejo Permanente y varios órganos y comisiones especializados en áreas como: derechos humanos, desarrollo, seguridad y política.

La organización aborda una variedad de problemas en la región, incluyendo la prevención de conflictos y promoción de la seguridad, colaborando en la solución pacífica de controversias y la construcción de la confianza entre los Estados miembros, también trabaja para fortalecer la democracia y el respeto por las instituciones democráticas en los países que la conforman al igual que coopera en la lucha contra el narcotráfico, el crimen organizado transnacional y otros desafíos de seguridad en la región.

Un evento significativo en el que esta organización intervino fue la Crisis de los Misiles de Cuba en 1962, cuando la OEA desempeñó un papel clave en la resolución pacífica del conflicto entre Estados Unidos y la Unión Soviética, evitando un enfrentamiento nuclear.

En resumen, la OEA se esfuerza por promover la paz, la seguridad, el desarrollo y los valores democráticos en América.

Referencias:

- La Organización de los Estados Americanos. (n.d.). <https://www.oas.org/dsd/publications/unit/oea72s/ch26.htm>
- OAS: Quiénes Somos. (n.d.). https://www.oas.org/es/acerca/quienes_somos.asp
- User, S. (n.d.). Organización de los Estados Americanos (OEA). <https://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/OEA>



TEMA A:

Crisis institucional ante la polarización política en América Latina.

Para lograr la paz política, es necesario comprender los conflictos que existen, las causas fundamentales de estos y cómo afectan a su delegación. Un claro ejemplo es la crisis institucional por la polarización política y social de América latina y cómo afecta a los millones y millones de habitantes de esta zona, algunos de los principios fundamentales del problema pueden ser la exclusión, libertad y cohesión políticas, instituciones públicas débiles, amenazas a la democracia, graves desigualdades socioeconómicas, falta de recursos, medios de subsistencia insostenibles y dificultades en cuanto a la gestión de recursos naturales y minerales, incluidos el petróleo y el gas.

Al momento de analizar el problema, debemos de tener en cuenta que América latina ha sido marcada por la falta de democracia, de crecimiento económico y desarrollo social, así como la desigualdad o la constante violencia en el ámbito político. La presencia de todos estos aspectos subraya los problemas que tenemos en términos estructurales en las zonas rurales y la conflictividad para el análisis e intervención de personajes privados y públicos. Nos explica los desencuentros entre movimientos sociales, actores políticos e institucionales en muchos países, haciendo evidente la necesidad de prestar atención a los métodos de gestión, resolución y transformación de los conflictos.

Todo lo anterior implica por supuesto, la pérdida de confianza en las instituciones gubernamentales por parte de la población, justificando la gigantesca división de opiniones en la zona. Esta polarización extrema y fragmentación son uno de los principales obstáculos para construir un marco de convivencia basado en amplios consensos.

Preguntas clave:

1. ¿Cuál es la situación política en su delegación y por qué razones?
2. ¿Cuáles son las principales causas de la polarización política en la región?
3. ¿Cuáles son las principales fuerzas políticas polarizadas en el país/región?
4. ¿En su delegación existe rivalidad política con otra delegación? ¿A qué se debe y cómo se puede arreglar?

Referencias:

- Seminario internacional “Polarización y conflictos en América Latina. Retos para la transformación de conflictos y la seguridad humana.” (2010, Mayo 6). *Polarización y conflictos en América Latina*. ICIP.
https://www.icip.cat/wp-content/uploads/2020/12/relatoria_seminario_polarizacion_y_conflictos_en_america_latina.pdf



TEMA B:

Escasa movilidad social en América Latina como consecuencia de la desigualdad al acceso de oportunidades

La región de América Latina enfrenta un desafío crucial en términos de movilidad social debido a la marcada desigualdad en el acceso a oportunidades. Este fenómeno dificulta que las personas puedan avanzar y mejorar su situación socioeconómica a lo largo de sus vidas. La falta de igualdad en áreas cruciales como educación, empleo, salud y servicios básicos crea barreras que limitan el ascenso económico.

La desigualdad en ingresos y riqueza, a menudo se encuentra concentrada en grupos privilegiados, resultando en un acceso desigual a la educación de calidad. Esto a su vez perpetúa la falta de oportunidades laborales bien remuneradas y limita el acceso a empleos formales y estables. La falta de oportunidad en el mercado laboral, la discriminación y la falta de acceso a puestos de liderazgo, también contribuyen a esta problemática.

La escasa movilidad social tiene efectos duraderos, ya que las desventajas económicas y sociales tienden a transmitirse de una generación a otra. Esto crea un ciclo de desigualdad que es difícil de romper, ya que las oportunidades para el desarrollo personal y profesional siguen siendo inaccesibles para amplios segmentos de la población.

Superar este problema requiere un enfoque integral que incluya políticas que aborden la desigualdad en el acceso a la educación de calidad, que promuevan la igualdad de género en el mercado laboral fomentando la creación de empleos dignos y el acceso a servicios esenciales. La inversión en programas de desarrollo sostenible y políticas que garantizan igualdad de oportunidades para todos es esencial para así impulsar la movilidad social y construir sociedades más equitativas y justas en América Latina.

Preguntas clave:

1. ¿Cuál es el grado de desigualdad en su delegación y por qué?
2. ¿Cuáles son las principales barreras para el acceso a la educación de calidad?
3. ¿Cómo afecta la desigualdad al desarrollo y movilidad de su delegación?
4. ¿Cómo se define y mide la movilidad social en tu delegación?



Referencias:

- Comisión Económica para América Latina y el Caribe. (2023, abril 10). *Las tasas de pobreza en américa latina se mantienen en 2022 por encima de los niveles prepandemia, alerta LA CEPAL*.
<https://www.cepal.org/es/comunicados/tasas-pobreza-america-latina-se-mantienen-2022-encima-niveles-prepandemia-alerta-la>
- Hernández, G. (2022, Enero 27). *Las Causas de desempleo más comunes en México - el economista*. El Economista.
<https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Las-causas-de-desempleo-mas-comunes-en-Mexico-20220126-0087.html>
- Naciones Unidas. (2022, Enero 27). *Sube la extrema pobreza en América Latina a niveles no vistos en casi 30 años*. Naciones Unidas.
<https://news.un.org/es/story/2022/01/1503172>
- CAF. (n.d.). *Desigualdad y baja movilidad social en América Latina y el Caribe* | CAF.
<https://www.caf.com/es/conocimiento/visiones/2022/12/desigualdad-y-baja-movilidad-social-en-america-latina-y-el-caribe/>



CONTACTO

Contacto a la mesa: A01771674@tec.mx

NOTA: a este contacto se tendrá que enviar la hoja de posición.

Fecha de envío para revisión: entre el 26 y 29 de septiembre.

Fecha de envío para cumplir requisito: hasta antes de la primera sesión el 5 de octubre